



La révolution des femmes au Grütli

FÊTE NATIONALE Sous la direction d'Alliance F et de la régisseuse Liliana Heimberg, 600 femmes investissent la prairie considérée comme le «berceau de la Confédération» à l'occasion du 1er Août. Elles y bousculent toutes les traditions

MICHEL GUILLAUME
@mfguillaume

Symboliquement, ce sera un signal fort. Ce dimanche, quelque 600 femmes – accompagnées d'une cinquantaine d'hommes – investiront le Grütli, probablement l'un des bastions les plus masculins de l'histoire suisse, pour y célébrer la Fête nationale. Jusqu'ici, cette prairie qui surplombe le lac des Quatre-Cantons, c'était surtout le serment mythifié des trois Suisses Walter Fürst, Arnold von Melchtal et Werner Stauffacher et le rapport du Grütli adressé à ses 500 officiers supérieurs par le général Guisan. Il a fallu attendre jusqu'en 1975 pour que la Société suisse d'utilité publique (SSUP) donne la parole à une femme, la députée uranaise au Grand Conseil Hildegard Simmen-Schmid, sur le Grütli. Mais en ce 1er Août, les femmes font la révolution sur ce «berceau de la Confédération».

Ces dernières années, la SSUP, qui gère cette prairie depuis qu'elle a sauvé l'endroit d'un projet hôtelier en 1860, a pris l'habitude de travailler avec une organisation partenaire pour célébrer la Fête nationale. Pour 2021, année qui marque le cinquantième du suffrage féminin, elle a pris contact avec plusieurs associations de femmes dont Alliance F, l'association faitière des organisations féminines, qui n'a pas hésité

à bousculer toutes les traditions.

Une fête participative

«Nous avons voulu une fête participative», déclare Sophie Achermann, directrice générale d'Alliance F. La dramaturgie de l'événement s'en trouve totalement bouleversée. C'est l'année de toutes les premières et la direction des opérations a été confiée à une régisseuse, la Zurichoise Liliana Heimberg. Trois mots résumant l'esprit de la manifestation: hommage, gratitude et nouveau départ.

Pour la première fois, deux conseillères fédérales feront le déplacement du Grütli: la cheffe de la communication et de l'environnement Simonetta Sommaruga et la ministre de l'armée Viola Amherd. Mais celles-ci ne feront qu'une très courte apparition à la tribune de la plateforme centrale. En revanche, elles participeront, chacune de leur côté, à un échange qui se veut le plus spontané possible avec les citoyennes et citoyens présents durant une vingtaine de minutes.

Les vraies vedettes de la fête, ce sont les pionnières du

suffrage féminin, 52 femmes – deux par canton – qui se sont battues pour l'égalité

En fait, les vraies vedettes de la manifestation, ce sont les pionnières du suffrage féminin: 52 femmes – deux par canton – pour la plupart totalement inconnues du grand public, mais qui se sont battues pour l'égalité, au risque parfois d'y laisser leur santé mentale. Elles font actuellement l'objet d'une exposition en vieille ville de Berne à l'enseigne d'*Hommage 2021*. Leur portrait sera transporté sur le Grütli. «Nous voulons dire merci à ces pionnières, ces héroïnes qui ont fait preuve d'un grand courage dans leur combat pour l'égalité. Nous devons désormais travailler à les faire connaître et reconnaître dans les livres d'histoire qu'il faudra compléter», souligne Liliana Heimberg. Parmi elles figurent les Romandes Ella Maillart, Antoinette Quinche, Tilo Frey, Sophie Piccard, Lise-lotte Spreng, Gilberte Montavon ou encore Valentine Friedli.

LE TEMPS

Le Temps
1002 Lausanne
058 269 29 00
<https://www.letemps.ch/>

Medienart: Print
Medientyp: Tages- und Wochenpresse
Auflage: 32'473
Erscheinungsweise: 6x wöchentlich



Seite: 4
Fläche: 79'958 mm²

Auftrag: 3013362
Themen-Nr.: 850.003

Referenz: 81375256
Ausschnitt Seite: 2/3

Un brass band féminin

Au Grütli, il n'y aura donc pas qu'une scène et une tribune, mais une dizaine d'espaces où l'on pourra écouter des récits de femmes des quatre régions linguistiques du pays, réaliser une fresque commune et découvrir des extraits de la toute nouvelle traduction en français du livre de l'icône du féminisme suisse Iris von Roten *Femmes sous surveillance*, qui avait fait scandale lors de sa parution à la fin des années 1950. Pour l'occasion, la musicienne bulloise Claire Huguenin a même réuni un brass band entièrement féminin.

Longtemps, le Grütli a été un bastion masculin, parfois récupéré politiquement par les forces conservatrices et nationalistes du pays. Mais la SSUP s'est renouvelée et s'est donné un nouveau président en la per-

sonne de Nicola Forster, qui a succédé à l'ancien secrétaire d'Etat Jean-Daniel Gerber en décembre dernier. Ce jeune politicien vert'libéral de 36 ans – qu'on a vu très actif au sein du laboratoire d'idées Foraus, puis dans le mouvement citoyen Opération Libero – entend désormais corriger cette image, qui est en partie un cliché, tant il est vrai que c'est la SSUP qui s'est battue pour offrir de nouvelles paroles à l'hymne national. «La prairie du Grütli, même si elle est au cœur des cantons fondateurs de la Suisse, appartient à tout le monde, aux conservateurs comme aux secondos, soit les immigrés de la deuxième génération», déclare Nicola Forster.

«Les rituels sont vivants, il faut les faire évoluer», relève pour sa part la conseillère aux Etats (PS/

JU) Elisabeth Baume-Schneider, membre du comité exécutif de la SSUP. «En tant que Romande et Jurassienne, je n'ai pas d'affection particulière pour cette prairie, mais je sais à quel point l'alliance confédérale a un sens», ajoute-t-elle.

L'an prochain, la SSUP célébrera le 1er Août avec comme partenaire l'Association fédérale de lutte suisse. Est-ce à dire que le côté participatif de la fête de cette année n'aura été qu'une parenthèse dans l'organisation de l'événement? «Non, promet Nicola Forster. Dans une démocratie directe comme la nôtre, l'élément moteur est un ou une citoyenne qui s'engage. Nous voulons continuer à ouvrir le Grütli à tout le monde en reflétant toute la diversité de la Suisse d'aujourd'hui.» ■

LE TEMPS

Le Temps
1002 Lausanne
058 269 29 00
<https://www.letemps.ch/>

Medienart: Print
Medientyp: Tages- und Wochenpresse
Auflage: 32'473
Erscheinungsweise: 6x wöchentlich



Seite: 4
Fläche: 79'958 mm²

Auftrag: 3013362
Themen-Nr.: 850.003

Referenz: 81375256
Ausschnitt Seite: 3/3



«Nous avons voulu une fête participative», déclare Sophie Achermann, directrice générale d'Alliance F.
(MARCO ZANONI/LUNAX POUR LE TEMPS)